

in den meisten Fällen ganz  
nicht von Adens herriende Befragte sieben aus,  
zuerst den und Adens erste Niederschrift war da war  
es später hinzugefügt oder geändert hat, beschränkt zu  
verstehen. Zur Rechtfertigung seiner Kritik und der zwecklichen  
Erklärung des Textes hat Schmidler ein umfangreiche  
Druck "Neueburg-Bremen und Nordhausen" vom 9.-  
10. Februar als "Beweisgegen" auch ein Druck der  
wahrscheinlich gesetzte Aussteller- und Zeugenunterschriften  
im 6. Bande des Archivs für Urkundendokumentation bringt  
mit der Angabe des Druckes u. Preises zusammen. Der  
Druck des Cormas von Prag, den Herr Archivdirektor  
Prof. Breitkopf in Brünn beworbt, hat leider nur  
wenig Fortschritte gemacht, da zunächst einige, von  
dem Herausgeber aufgeworfene wichtige technische  
Fragen und Bedenken endgültig zu entscheiden waren.  
Dies ist in der Meinung des permanenten Ausschusses  
enthoben; aber H. Breitkopf war davon den jungen Laien  
hier durch andere Arbeiten in Erwartung gewonnen,  
dass der Druck unterbrochen werden möchte; wir haben  
einen nach dem Monat Mai des vorherigen Jahres.  
Der Druck der Vita Karoli von H. Prof. Trenkhoff  
in Paderborn, deren 1. Auflage vorliegt, hat vorher  
begonnen; der erste Druck ist in Konstanz. Für die neue  
Ausgabe des Herausleiters hat Herr Dr. Paul Wissel  
am Mainz, der sie übernommen hat, nur wenig  
Zeit konntet, da er, wenn auch in den Namen, ununter-  
brochen ein Heeresdiener steht. Längst der Druck der  
Vita Karoli durch diesen Herausleiter habe ich mit  
Herrn Prof. Wissel in Mainz verhandelt, der  
an mich sehr gesagt wäre es zu übernehmen, eine  
ausführliche Erklärung darüber aber am permanenten  
Ausschuss zur Zeit nicht abgeben kann und, wenn  
auf einer anderen Platz befragt würde, ablehnen  
möchte; da ich einen anderen Herausleiter vorher  
plötzlich nicht finden kann, wird es das lange sein noch  
ein biss lang abzuwarten, ob jene permanenten  
Herausleiter sich nicht belieben lassen. Für diese  
D. J. hat mir die Akademie Bruckmühlung mitge-  
teilt, dass sie von Holder-Egger bewilligte 6. Auflage  
der Einhard's Vita Karoli bis auf 200 Exemplare ver-  
griffen sei und dass sie, wenn eine neue Bearbeitung

### Litteratur

nichts verhindert notwendig sei, bitte ich zu gebieten  
einen Nachdruck der 6. Auflage zu veranlassen. Für  
eine neue Bearbeitung, bei der natürlich Erklärung und  
Ausschreibung deutlich zu geben werden, fehlt es augenscheinlich.  
Hier wiederum an eines geeigneten ~~Autor~~ Kraft; sie  
ist aber auch darum unmöglich, weil dafür nach den  
Darlegungen Holder-Eggers eine Anzahl von Handhandschriften  
in Paris, London und Paris selbst zu vergriffen wären.  
Jetzt würde also es sich gegen einen umfassenderen Nachdruck  
eher für die nächsten Jahre eigne erscheinendes Exemplar von  
England/Reichsdeutschland haben; sonst nur dürfte dieser  
neue Druck nicht als neue Auflage bezeichnet werden,  
sondern die Exemplare müssten den 6. Auflage beigegeben  
werden und denselben Preis zahlen; auch dürfte der  
Preis gegenüber den älteren Exemplaren dieser Auflage  
nicht erhöht werden. Genauso leicht aber bei den beiden  
noch verbliebenen Herstellungskosten eine Schwierigkeit vor;  
die nicht vielleicht leidigen Seife, was wir auf das  
bei dieser Ausgabe von der Verlagserwerbung zu zah-  
lende Honorar ganz verzichtet; wenn die Zahlung di-  
rektion nicht lange erwünscht, werde ich auf diese Grundlage mit Hobel verhandeln.  
Von der Quelle des 14. Jahrhunderts ist das erste Rant-  
chen, die einzige Ausgabe des Chronicae Bavariae ecc. XII  
von Herrn Oberbibliothekar Dr. Heidinger in München,  
vor einigen tausend Monaten erschienen; sie enthält die  
Chronica de gestis principum eiusdemque Mösler von  
Tirsperfeld, die Chronica (heute Vita) Ludovici imperia-  
toris IV. und die Chronica de duabus Bavariis. Diese  
eigene Ausgabe des Erzbischofs Thronich des Kaisers Trajan  
von Tilsbach (priester Heinrich von Redort) ist fürstig nach  
der Druck hier begonnen, während ich die Geschichte der  
Monumenta abgeschlossen habe. Die Überprüfung des  
Manuskriptes seiner Ausgabe des Chronik Johnson v.  
Wienbergher hat Herr Prof. Dr. Bruck in Linz für  
das Ende dieses Monats vorbereitet. Herr Prof. Hof-  
meister hat, soweit es ihm seine militärische Dienst-  
tätigkeit gestattete, mich Arbeiten für die Bearbei-  
tung des Sachkonsentrum zu schaffen von Neuem  
einschließlich der kritischen Prinzipien der  
Ausgabe begriindende und erläuternde Abhandlung